

4816

# reseña de libros

ooo 158 (03)

Dagmar Raczyński  
¿DISMINUYÓ LA  
"EXTREMA POBREZA"  
Santiago: CIEPLAN, Notas Técnicas N° 90,  
diciembre 1986

notas CIEPLAN 90  
técnicas diciembre 1986

¿Disminuyó la  
"extrema pobreza"  
entre 1970 y 1982?  
Dagmar Raczyński

Desde hace algún tiempo a esta parte, la pobreza "extrema" o pobreza "crítica" se ha constituido en el foco de atención principal de las políticas de desarrollo de los países de América Latina en general, y de Chile en particular. Ello no sólo porque la extensión y profundización del fenómeno de la pobreza interpela la conciencia moral de los ciudadanos, sino también porque la insatisfacción de necesidades básicas, la marginalidad social y la exclusión económica en que

se debate una proporción importante de la población, se vislumbra como una virtual amenaza a la estabilidad de los regímenes políticos de gobierno.

En el caso de nuestro país, el régimen autoritario ha definido la "erradicación de la pobreza extrema" como uno de los objetivos principales de su gestión, y la meta central de su política social. En función de ello, ODEPLAN elaboró un Mapa Nacional de la Extrema Pobreza sobre la base de información del Censo de 1970, que dio como resultado que 21% de la población del país vivía en condiciones de pobreza extrema. En 1986, con la misma metodología y con información del Censo de 1982, elaboró un nuevo "Mapa", donde se establece que la población que vive en pobreza extrema sólo alcanza a 14%.

El trabajo de Dagmar Raczyński apunta precisamente a esta situación: ¿disminuyó la "extrema pobreza" entre 1970 y 1982? La respuesta, basada en la información censal, desmiente categóricamente la versión oficial, apoyándose en dos argumentos centrales. De acuerdo a los "mapas", entre 1970 y 1982, la pobreza disminuyó no sólo en términos porcentuales, sino también en términos absolutos. En efecto, en 1970 había en Chile 1.916.000 personas que vivían en extrema pobreza, cifra que disminuyó a

1.546.868 en 1982; vale decir, en 1982 había 369.132 pobres menos que en 1970. ¿Cómo es que esto sucede? Raczyński nos da una buena respuesta.

En primer lugar, a través de la variable "equipamiento" del hogar. Si en un hogar existe al menos uno de los siguientes bienes: radio, radiocassette, tocadiscos, máquina de coser o tejer, bicicleta, televisor, lavadora, teléfono, moto, automóvil, camioneta o furgón de uso exclusivo para el hogar, entonces dicho hogar es considerado no pobre. Si en dicho hogar no existe ninguno de los bienes mencionados, entonces las personas que viven en ese hogar son consideradas pobres. ¿Qué pasa entre 1970 y 1982 con esta variable "equipamiento"? En 1970 había 357.000 "pobres" en virtud de esta variable; en 1982, sólo 54 mil. Vale decir, por esta razón, en 1982 hubo 303 mil pobres menos que en 1970, en circunstancias de que el total de "pobres" disminuyó en 369 mil en el período. En consecuencia, esta "disminución de la pobreza" se explica en un 82% por el hecho de que en un hogar exista o lo menos uno de los bienes consignados anteriormente. ¿Se puede sostener, con seriedad, que tener una radio a pilas en 1982 aleja indefectiblemente a una familia de la pobreza?

En segundo lugar, habría que expli-

Proposiciones N° 13. año 7. vol 13  
enero-abril 1987

181

## Disminuyó la "extrema pobreza"? [artículo] Carlos Vergara.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Vergara, Carlos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Disminuyó la "extrema pobreza"? [artículo] Carlos Vergara. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)